

Fecha Sección Página 11.03.2012 Primera-Estados 13

Dejan en el olvido cuerpos de migrantes

➤ Admite diplomático que quienes no cuentan con identificación son enterrados en México

CORRESPONSAL

CIUDAD IXTEPEC, Oax.- Los miles de indocumentados que a diario cruzan la frontera mexicana no sólo corren el riesgo de no llegar a Estados Unidos, ante una posible deportación, sino también que, en caso de morir en el intento, su cuerpo no regrese nunca a su país de origen.

Y es que, ante la falta de documentos, muchos son los ilegales cuyos cadáveres han ido a parar a las fosas comunes.

Autoridades consulares carecen de información sobre el número de migrantes que mueren cada año en el país.

El coordinador diocesano de la Pastoral de la Movilidad Humana del Episcopado Mexicano, Alejandro Solalinde Guerra, aseguró que en los últimos cinco años tiene un registro de 225 a 250 cuerpos de migrantes que han sido enterrados en la zona del Istmo.

Señaló que el cálculo está basado en osamentas de los que entierran en las fosas comunes en los municipios, y de cadáveres sepultados a lo largo de la ruta del migrante.

Todo mundo sabe que son centroamericanos, pero nadie sabe quiénes son, sus nombres, ni siquiera sus nacionalidades, manifestó el sacerdote.

"En el mejor de los casos entierran a los migrantes, obviamente sin ningún registro genético, sin ningún registro, siquiera ministerial, muchas veces no hay ni siquiera eso.

"Aquí lo que realmente hay es un hoyo negro, así le llamo yo, porque es un misterio tan grande, hay un vacío de información, un vacío estructural, un vacío institucional, no tenemos infraestructura para el manejo de estos datos, lo que yo sí puedo decir es que yo venía haciendo un registro que fue creciendo desde los años que he estado aquí", dijo.

Solalinde señaló que las cifras de quienes buscan a sus familiares desaparecidos no empatan con los registros oficiales debido a esa falta de información de quienes han sido enterrados sin ningún registro.

"Todas esas personas que están buscando a sus familiares, que no los encuentran, cientos de cuerpos que hay en México, cerca de 400, que ya tienen sus pruebas de ADN, pero no han sido reclamados, no empatan con las personas que están buscando, no empatan con la información genética que tenemos", señaló.

El sacerdote explicó que un grupo argentino de medicina forense, que nació precisamente para buscar los cuerpos de asesinados durante la dictadura, se ha interesado en el caso de los migrantes.

"Para vergüenza nuestra, ese grupo forense argentino está aquí en México ya, y está precisamente en el comienzo, en las rutas migrantes. y ha constatado que el

Estado mexicano no tiene ningún manejo profesional adecuado, estructural para este tipo de situaciones, aseguró.

El padre Alejandro Solalinde dijo que en la nueva ley migratoria no existe ningún apartado sobre medicina forense, y es uno de los puntos que tendría que contemplarse. Consideró que es importante que se realice un trabajo al respecto, y que se pida la colaboración de universidades para que pudieran dedicar una rama a la investigación forense.

"Yo pienso que no es solamente un dato muerto, es un dato vivo para prevenir lo que están pasando, para sacudir la conciencia de los mexicanos y también llamar la atención acerca de lo poco que vale la vida cuando pasan por aquí. Simplemente desaparecen", lamentó.

Al respecto, el Cónsul de Guatemala en Oaxaca, Estuardo Figueroa Roda, señaló que identificar o establecer plenamente el origen de cuerpos de migrantes muertos se dificulta, más cuando no portan identificaciones.

"Cuando hay una persona fallecida, si ya tenemos la certeza de que es guatemalteco lo hemos repatriado, el problema es cuando una persona fallece y presuntamente es guatemalteca (pero no tiene documento de identificación) entonces en esos casos nosotros hemos intervenido, hemos tratado de establecer su origen de alguna manera y en algunos casos pues no sea logrado determinar y terminan enterrados en México", admitió.

El diplomático reconoció que no cuentan con estadísticas que permitan tener un número real

de migrantes guatemaltecos que han muerto en Oaxaca en los últimos cinco años ni cuántos cuerpos han quedado enterrados en la zona.



Página 1 de 2 \$ 91643.72 Tam: 379 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha Sección Página 11.03.2012 Primera-Estados 13



> A lo largo de la ruta del migrante, cerca de las vías, hay muchas cruces que recuerdan a los centroamericanos que no terminaron su viaje.